
记者：您为什么会选择新媒体行业进行创
业？

石广晟：一个是因为我比较喜欢这一块，也
觉得自己能做，另外就是觉得未来会比较有前
景。

记者：您怎么看待新媒体行业？
石广晟：我觉得现在这个行业洗牌已经差不

多了，前期来说，这是一个挺“野蛮”的行业，就是
什么人都能入场，什么人都能做。但是现在，用
户的质量、思维也在提升，很多垃圾内容已经没
有销路了。用户开始追求一些更有内涵的东西，
所以这个行业也在逐步走向正轨。这个行业一
直会有，也会越来越好，但是相应的，竞争也会越
来越大。

记者：在创业过程中，您觉得收获最大的是
什么？

石广晟：收获就太多了，人脉、经验、朋友，但
是我觉得最大的收获就是知识，出去学习交流以
及在创业这个过程中，我学习到了很多东西。

记者：有什么建议想要告诉想要创业的人
吗？

石广晟：就目前市场环境来说，想创业的话
起步已经非常高了。如果想创业的话，必须要做
好心理准备。新媒体是一个付出和回报成正比
的行业，但是同时这也是一个需要坚持的行业。
如果你想一夜暴富，这是不可能的。互联网行
业，你坚持一个月两个月，可能没什么效果，但是
你坚持一年两年，肯定会有回报。

对话 新媒体是需要坚持的行业
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当兵五年归来的石广晟，开始新媒体创业之旅。又一个5年过去，石广晟成了新媒体浪
潮中的弄潮儿。从线上婚恋到新媒体，从自媒体到小说音频、知识付费，石广晟的创业路越
走越宽。

创业五年并非一帆风顺，凭着军旅生活磨炼出来的那股子不服输的劲头，不管遇到什么
风浪，他都坚持了下来，不断摸索、不断蜕变。

创业·人物

退伍后与他人合伙做线上婚恋网站

2014 年，当兵 5 年的石广晟
退伍，回到了家乡营口。当兵之
前就曾经有过创业经历的他一边
工作一边开始创业。当时，在互
联网浪潮下，新媒体开始像雨后
春笋般一个个的冒出头来，石广
晟瞄准了这一商机，开始做起了
线上婚恋，通过线上平台，根据求
婚者提供的个人信息，给求婚者
牵线搭桥。

这各模式听起来容易，做起
来却没有那么顺手。石广晟说：

“其实开始挺难的，当时我一边工
作一边创业，基本上活都是我自
己干，真忙不过来呀。而且当时
线上婚恋这一块其实是不盈利
的，盈利的空间全靠在商场举办
相亲会活动，商场给一些费用支
撑着婚恋业务的发展。”

平台不赚钱，石广晟与合伙
人由于观念不和、很多时候意见
不统一，合作一年后，石广晟就和
合伙人分道扬镳，开始自己创业，
寻找新的出路。

适应客户需求 从公众号到小说音频平台

2017 年底，做了两年自媒体后，石广晟再次
筹备转型，就在这时候，由于多种原因，之前的公
众号“小猫驴”被封掉了。没有了后路，石广晟将
全部心力投放到了新的目标——小说平台。

说起做这个平台的初衷，石先生的原因很简
单：“因为我比较喜欢看小说，就做起来了。”

小说平台做了一段时间之后，石广晟发现，
虽然很多人都喜欢看小说，但是却并没有大块的
时间去进行阅读，因为刚结束了一天忙碌的工
作，没有精力再去看小说。

石广晟觉得还得转变思路，适应客户的需
求，于是又抓住了这一商机，开始将小说录制成
音频，这样的方式能够让人们以一种更轻松灵活
的方式来“阅读”小说。“这一块最难的就是找到
好的IP，因为现在很多小说网站已经知道音频是
未来的一个发展方向，所以他们不会卖 IP，就自
己留着。”

除了好 IP 难找外，石广晟还面临着许多挑
战：2019年1月1日电商法颁布，电商行业也不再
像以前那么暴利了，而它的成本又很高，包括广
告成本、流量成本等。“如今买一个好IP的版权就
几十万元，再加上广告投入什么的，其实是非常
烧钱的。”石广晟说。

面对挑战，石广晟没有退缩，他时不时地去
其他的互联网公司学习，力图在未来激烈的竞争
中占得一席之地。

目前，除了小说音频，知识付费也成了石广
晟着重开发的版块。石广晟举例说：“比如历史
这一块，很多人都喜欢历史知识，但是光看书会
比较枯燥，所以我就找一些好的老师去做解读录
成音频。目前我们正在策划的内容，就是关于

《西游记》的，1986年剧版的《西游记》和原著有特
别多的区别，所以我们想把《西游记》用白话讲一
遍，这也是让更多人了解经典的一个方式吧。”

从退伍兵到新媒体弄潮儿
他的创业经验是学习和坚持
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转载不实文章 曾被商家索赔150万元

2015年，石广晟开始自己创业，这一次，他将
目光投向了微信公众号和快手短视频，专心做内
容运营。

凭借着之前积攒的人气和人脉，再加上勤奋
更新内容，石广晟开通的微信公众号“小猫驴”开
始快速地吸粉，粉丝量最多时达到了三四百万
人。有了粉丝就等于有了创造利润的空间，通过
投放广告和做活动，石广晟开始尝到甜头。

但做什么都会犯错误，做自媒体也不例外。
由于当时没有媒体从业经验，缺乏相关知识产权
保护意识，石广晟很快就犯了一个错误。为了追
求高点击量，石广晟转载了一篇关于某食品企业
使用地沟油的谣言文章。因为这篇谣言文章，石
广晟被该企业起诉到了法院，对方要求石广晟赔

偿名誉损失150万元。这对于刚做公众号没多久
的石广晟来说，无疑是当头一棒。

“那个时候公众号辟谣验证机制不健全，加
上我法律意识又不强，考虑的也不全面，也没去
验证真假什么的，看着点击量高就转发了，结果
就被人家给告了。还没赚钱呢，就面临着这么多
赔偿，压力特别大。”石广晟说道：“一直到最近，
这场官司才打完，150万元没有赔，但是赔礼道歉
了。”

在法院走了几回，给石广晟留下了深刻的教
训。从此之后，石广晟转载文章开始注意出处、
辨别真伪。“我再也不随便转载文章了，后期做小
说也特别注重版权，甚至有时候会专门找法律顾
问咨询。”

李玉文 辽沈晚报、聊沈客户端记者 吉向前

创业5年，石广晟说，坚守和转变才有收获。 本人供图


